



OBSERVATORIO MILITAR DE MEDIO ORIENTE

SECRETARÍA DE INVESTIGACIÓN
RECOPIACIÓN DE PRENSA Y SITIOS WEB
DE INTERÉS

BOLETIN N°44

abril

FACULTAD MILITAR CONJUNTA

DECANO

CR (R) Enrique Nogueira

SECRETARIO DE INVESTIGACIÓN

CO (R) Miguel Bossi

DIRECTOR DEL OBSERVATORIO

Dr. Paulo Botta

SECRETARIO DE EXTENSIÓN

CR (R) VGM Alberto V. Aparicio

EDITORIAL VISIÓN CONJUNTA

SUPERVISION Y CORRECCIÓN

Eliana de Arrascaeta

Martín Turner

ASESORÍA LEGAL

Dra. Monica Boretto

DISEÑO

Gonzalo Adrian Carrio Amoros

Buenos Aires, Abril 2023

ÍNDICE

BOLETIN N°44 - ABRIL 2023

EDITORIAL / TENDENCIAS REGIONALES

- 4 Comenatario editorial

DESARROLLOS Y ADQUISICIONES DE TURQUÍA

- 5 Estados Unidos aprueba la venta de F-16 a Turquía
 - Nuevo helicóptero turco
 - Satélite de observación turco
 - Vehículo marino de superficie no tripulado
 - Construcción de tres fragatas clase Estambul

EXHIBICIÓN IDEX 2023 EN EMIRATOS ÁRABES

- 6 Exhibición IDEX 2023 en Emiratos Árabes

TENSIONES ENTRE SIRIA (IRÁN) E ISRAEL

- 6 Tensiones entre Siria (Irán) e Israel

ESTADOS UNIDOS EN MEDIO ORIENTE

- 7 Estados Unidos en Medio Oriente

LECTURAS RECOMENDADAS

- 7 Reconciliación Arabe-Irani

RUSIA EN MEDIO ORIENTE

- 7 Rusia en Medio Oriente

EDITORIAL / TENDENCIAS REGIONALES

Las tensiones entre Israel e Irán continúan aumentando con alcance regional, tanto en Siria, en el ámbito marítimo del Mar Rojo y del Mar Arábigo, como en la frontera libanesa-israelí por medio de Hezbollah. Esta tendencia no parece que fuera a disminuir en los próximos meses puesto que no hay indicios de distensión sino de escalada entre estos dos estados. Las dirigencias de ambos estados son menos proclives a entendimientos diplomáticos y se evidencia en una creciente militarización que amenaza con tener un impacto regional.

Por otra parte, las filtraciones de la Inteligencia de Estados Unidos demuestran el impacto de la guerra de Ucrania en Medio Oriente, ya sea por los planes ucranianos en Siria o por el apoyo de la industria militar egipcia a Rusia. El conflicto entre Rusia y Ucrania no solo está provocando una modificación sustancial en Europa sino también en Medio Oriente.

Estados Unidos, por su parte, mantiene una activa presencia militar en la región donde tiene que enfrentar desafíos domésticos (diferencias entre diversos sectores políticos) y externos (mayor presencia china), lo que augura una estrategia con más posibilidades de modificaciones antes que una de carácter lineal.

Este mes analizamos la exhibición de Emiratos Árabes Unidos IDEX así como desarrollos y adquisiciones de la República de Turquía. En ambos casos se evidencia un aumento de la presencia de la industria local; es decir ya no se trata de mercados de exportación para países productores, sino que existen cada vez más empresas locales con capacidad de hacer frente a las necesidades propias y también convertirse en exportadoras de esos productos.

Deberíamos considerar con atención a las industrias de defensa de estos dos estados para analizar sus experiencias exitosas y no tan exitosas y tratar de capitalizarlas para nuestras necesidades de potencia media.

DESARROLLOS Y ADQUISICIONES DE TURQUÍA

Estados Unidos aprueba la venta de F-16 a Turquía

La disposición de Turquía al ingreso de Finlandia a la OTAN (aprobada por su Parlamento el 30 de marzo, y por su Presidente el 1º de abril) abre la puerta para el proceso de modernización de su flota de F-16, un proyecto que costaría aproximadamente 259 millones de dólares y que el gobierno de Washington había detenido debido a la negativa de Ankara de apoyar el ingreso del nuevo país a la Alianza Atlántica.

Turquía ha solicitado la actualización de la aviónica de su flota de F-16: Operational Flight Program (OFP) con la capacidad Automatic Ground Collision Avoidance System (AGCAS), y la posibilidad de integrar en Multifunctional Information Distribution System Block Upgrade II (MIDS BU II).

Ver en: <https://defbrief.com/2023/04/18/us-clears-f-16-upgrade-tech-for-turkey-after-finland-joins-nato/>

Nuevo helicóptero turco

Se ha realizado el primer vuelo estacionario del nuevo helicóptero de ataque pesado ATAK-2 de la empresa TAI (Turkish Aerospace Industries) que ha desarrollado este producto a partir de la pasada cooperación con empresas italianas.

Ver en: <https://www.zona-militar.com/2023/04/28/primer-vuelo-del-nuevo-helicoptero-de-ataque-peso-turco-atak-2/>

Satélite de observación turco

La industria espacial turca alcanza un nuevo hito al lanzar el primer satélite de observación de fabricación nacional, IMECE, desde el centro de lanzamiento de Vandenberg en California (Estados Unidos). Aunque es el tercer satélite de observación militar turco, luego de los Gökürk-1 y Gökürk-2, es el primero en contar con un sistema de observación de alta resolución realizado por la industria turca.

Ver en: <https://defbrief.com/2023/04/17/turkey-launches-1st-domestic-observation-satellite-with-sub-meter-resolution/>

Vehículo marino de superficie no tripulado

El Marlin, vehículo marino de superficie no tripulado (unmanned surface vessel (USV)) producido por las empresas turcas Aselsan y Selfine Shipyard lanzó exitosamente el misil superficie-superficie Kuzgun-KY.

El Marlin (14 metros de eslora por 4 metros de manga) es un proyecto turco en dos versiones, una para combate de superficie y otra versión anti submarina.

El Kuzgun-KY, producido por la empresa Tübitak SAGE, tiene un alcance de aproximadamente 40 kilómetros.

Construcción de tres fragatas clase Estambul

Los astilleros Sedef iniciaron la construcción de tres fragatas clase Estambul (TF-100). Se espera que en los próximos 36 meses se entreguen a la Armada turca estos buques de superficie que recibirán los nombres de TCG Izmir (F 516), TCG Izmit (F 517), y TCG Içel (F 518). Estas fragatas son un desarrollo derivado de las corbetas Clase Ada, y tienen un desplazamiento de 3.100 toneladas, una eslora de 113 metros y pueden desarrollar una velocidad de 29 nudos.

EXHIBICIÓN IDEX 2023 EN EMIRATOS ÁRABES

La edición de la International Defence Exhibition (IDEX) en su edición 2023 (que se ha realizado junto con la Naval Defence Exhibition (NAVDEX) 2023) en Abu Dhabi (Emiratos Árabes Unidos) ha traído novedades interesantes. La IDEX se organiza cada dos años desde 1993 y este año ha tenido récord de expositores (1350) de 65 países y de visitantes (130.000). Las Fuerzas Armadas de Emiratos Árabes Unidos firmaron 56 contratos por un valor total de 6.400 millones de dólares, aunque solo el 25% de ese volumen corresponde a ventas realizadas por empresas extranjeras.

La empresa que tuvo mayor presencia fue la local EDGE, lo que muestra un cambio interesante en cuanto a la tendencia referida a la venta de armamentos en la región. Los Emiratos Árabes Unidos en particular, aunque podríamos decir los países árabes del golfo en general, ya no son meros compradores, sino que sus empresas han comenzado a ser productores de armamentos a partir generalmente de acuerdos de cooperación y de transferencia tecnológica con compañías extranjeras.

Francia ha sido el país con mayor volumen de contratos, aunque la mayoría de ellos es por programas de mantenimiento de sistemas que Emiratos Árabes Unidos ha adquirido en el pasado. China, a pesar de su interés por participar cada vez más activamente en Medio Oriente ha recibido un solo contrato. Las empresas rusas, por su parte, no han logrado ningún contrato, algo entendible teniendo en cuenta la situación global que limita el accionar de esas empresas así como el interés de los países árabes en profundizar sus vínculos de defensa con las empresas europeas y de Estados Unidos, que son el origen de la mayoría de sus sistemas.

Ver en: <https://gulfif.org/idx-2023-uaes-defense-contracts-emphasizes-local-production/>

TENSIONES ENTRE SIRIA (IRÁN) E ISRAEL

Israel derribó un dron que ingresó a su espacio aéreo desde Siria el 3 de abril. Este hecho se habría producido como represalia a un ataque israelí en la ciudad de Homs y otros ataques que afectaron a miembros de la Guardia Revolucionaria de Irán en Siria. Desde Israel se ha señalado que Irán arma a Hezbollah en El Líbano a través de envíos realizados desde Siria. El dron fue derribado a través de medios de defensa electrónica.

Este hecho es uno más de lo que podemos denominar un conflicto entre Israel e Irán en territorio sirio, o entre Israel e Irán, en El Líbano a través de Hezbollah.

Las tensiones en la frontera con Siria deben sumarse a las que se vivieron en el mes de abril en la frontera con El Líbano, en Gaza y en Cisjordania. Una situación muy compleja desde el punto de vista israelí que algunos denominan “una erosión significativa y peligrosa de su capacidad de disuasión”.

Ver en: https://twitter.com/Israel_Alma_org/status/1642960681917104129?t=ctrxVxfBNAqs-Icb9u-Ho-A&s=19

ESTADOS UNIDOS EN MEDIO ORIENTE

Estados Unidos anuncia el despliegue del submarino USS Florida (SSGN-728) de la Clase Ohio desde el Mediterráneo oriental a través del Canal de Suez y hacia el Mar Rojo. Este submarino se suma así a las fuerzas navales y aéreas que ha desplegado Estados Unidos en el Mediterráneo, así como en el Mar Árabe como resultado de las crecientes tensiones con la República Islámica de Irán.

La presencia militar de Estados Unidos en Medio Oriente, la potencia extra regional más importante que pueda posicionarse en la región, encuentra dos limitaciones cada vez más acentuadas: por un lado, la creciente presencia de China, cuya manifestación más evidente ha sido la mediación para que Irán y Arabia Saudita restablecieran sus relaciones diplomáticas en marzo de 2023; y por otro lado, la polarización política y las diferencias entre distintos organismos en Estados Unidos que complejiza una estrategia sostenida. Más allá de las diferencias entre los demócratas y republicanos, vemos cómo el Departamento de Estado, el Departamento de Defensa y el Congreso no siempre acuerdan las mismas posiciones o prioridades con respecto a los vínculos con los países de Medio Oriente.

Ver en: <https://www.defenseone.com/ideas/2023/04/why-us-militarys-messages-are-falling-deaf-middle-eastern-ears/385578/>

LECTURAS RECOMENDADAS

Reconciliación Árabe-Irani

El centro de estudios israelí INSS (Institute for National Security Studies), acaba de publicar un interesante estudio titulado “Iranian-Arab Reconciliation and Increased Threats toward Israel”. El proceso de normalización o aceptación por parte de los estados árabes con relación al Estado de Israel, al establecer estableciendo relaciones diplomáticas y comerciales plenas, está reorganizando la región y la brecha es posible que ya no sea ya no es entre árabes e israelíes, sino posiblemente entre árabes e israelíes frente a iraníes.

Ver en: <https://www.inss.org.il/publication/iran-war-and-peace>

RUSIA EN MEDIO ORIENTE

De acuerdo al periódico estadounidense The Washington Post, los servicios de inteligencia ucranianos habrían planeado atacar a las fuerzas rusas en Siria con el apoyo de grupos kurdos. Rusia mantiene tropas en Siria desde septiembre de 2015 y su apoyo ha sido esencial para el mantenimiento en el poder del presidente Al Assad.

Desde el inicio del conflicto en Ucrania, Rusia ha disminuido sus contingentes en Siria, así como en el Cáucaso sur provocando un reacomodamiento de su presencia e influencia, en varias regiones del mundo.

A partir de la misma filtración citada por The Washington Post, se señala que el gobierno egipcio, uno de los principales apoyos de Estados Unidos en la región, habría producido pólvora, municiones de artillería y cohetes para Rusia, y de ese modo apoyar el esfuerzo bélico ruso en Ucrania. Esta revelación podría ser muy negativa para el gobierno del general As Sisi en Egipto que recibe 1.300 millones de dólares anuales otorgados por Estados Unidos.

La guerra en Ucrania no ha generado consecuencias en el teatro estratégico europeo, sino

que ha afectado la situación estratégica global, incluyendo Medio Oriente.

Ver en: <https://thecradle.co/article-view/23899/ukraine-planned-to-attack-russian-forces-in-syria-pentagon-leaks>

<https://arabcenterdc.org/resource/the-fallout-of-sisis-gambit-with-russia/>

<https://www.al-monitor.com/originals/2023/04/pentagon-leaks-about-egypt-russia-suggest-cairos-ambivalence>

<https://www.inss.org.il/publication/russia-arab/>



FMC

MISIÓN

“Formar y capacitar profesionales nacionales y extranjeros, militares y civiles, con un alto nivel académico y comprometidos con la formación continua, a través de carreras y cursos de posgrado en el campo de la Estrategia Operacional, de la Estrategia Militar, de la Producción y Gestión de Información/Inteligencia en los Niveles Táctico, Operacional y Estratégico Militar, de la Ciberdefensa y Operaciones Militares Cibernéticas, y de todas las ramas del saber relacionadas con ellas, que permitan mantener el ritmo de evolución de los conocimientos científ-

VISIÓN

“Liderar y gestionar la Educación Militar Conjunta, promoviendo una cultura de la Defensa Nacional y del pensamiento militar argentino, apegados al Orden Constitucional y a los valores democráticos que guían a la sociedad argentina, estableciendo vínculos basados en la articulación, complementariedad y asociación con las instituciones del Sistema de Educación Nacional”.
